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看阿拉斯加中美对话前后

引子
中美两国外交要员于3月18日和19日在美国阿拉斯

加安克雷奇城举行了战略对话。这对今后世局发展、美
中互动和中国自处发出了什么信息，产生了什么意义
呢？这都是许多有心人关注的话题。我愿就此加以议
论。

事前铺垫
美中两国在参会前都做了准备工作。美日印澳四

国举行了网上高层对话，它们从四面八方罩住了亚太地
区。拜登总统入主美国白宫后，首次国外出访的布林
肯国务卿，沙利文国安顾问和奥斯汀国防部长是前往日
本、印度和韩国，其为美国在亚洲地区三个重要盟邦。
大家探讨的问题自然也包括了对“中国崛起”的关怀和
对策。在阿拉斯加会议的前夕，美国又公布了对香港高
官要进行制裁。这种种行动显然不是偶然发生，适逢其
会，而是精心布置，有备而来。相对来说，中方对表态
比较低调。中国外交高官针对中美外交战略会议的召
开，是寄以厚望，主轴是：增加合作，减少对抗，让中
美关系回归正轨。

会议情势
会议首日于3月18日召开，美方先发言，布林肯和

沙利文各用时两分多种，布林肯国务卿开场白指出：
全球都在关注今后两天会谈的情况。美国政府坚持以外
交为引导，去促进美国利益和加强循规蹈矩的国际秩
序……今天我们有机会去讨论这些国内和国际的重要观
点，让中国更加了解美国政府的意图和行动。我们也
要讨论对中国行动的深切关怀，这包括新疆、香港、
台湾，对美的网络攻击，和对我们盟邦的经济威胁。这
些举止威胁了维护全球安全的现行规矩，因此这不只是
内在问题，而是为什么我们势必在此日此刻提出这些问
题。……我们要直接陈述我们的关心所在，阐明我们的
优先次序，让美中关系发展的前途更加一目了然。

沙利文国安顾问随后说：布林肯国务卿提及的各种
关心问题也是我们近两月来接触的盟邦和广大的国际社
会所一致关心的问题。美国今日最大的任务就是要保证
我们在全球和对中国采取的行动，对美国人民有益，并
照顾到友邦的利益。我们不寻求对抗，但我们欢迎强烈
竞争。我们也要为已为友坚守原则，我们要和你们讨论
这些问题。

美方两人发言后，杨洁篪风趣地说：“这番话译成
中文，对译员是一大考验。”布林肯接话说：“我们要
给译员加薪。”这一言一答引起了哄堂大笑，成了严肃
对话中有趣的插曲。

中国外交重镇杨洁篪致开场白：我希望我们的对
话是真诚坦率的。中美两国是世界大国，要彼此携手。
我们对世界和地区的和平、稳定和发展肩负重要责任。
中国政协人大两会已经召开，我们订下了今后5年和直

到2035年的社会发展的长远计划。……中国人均所得是
美国的1/5，但已完成全民脱贫。……我们的价值观符
合人道主义通行的价值观：和平、发展、公平、正义、
自由和民主。我们以联合国的倡议为准。美国有美国的
民主，中国有中国的民主。中国不对外宣战，中国注重
和平发展。反其道而行者会自食恶果，这包括美国在
内……美国应该修正本身形象和改善其民主体制……我
们利益交集可以合作的领域有抗疫情、恢复全球经济运
转，应对气候变化等。我们要放弃冷战思维和非零即整
模式。

旧年除夕习主席和拜登总统进行对话，同意彼此加
强联系，掌控差异，增加合作。此次对话也是秉承两国
领导的意愿，盼有所成。

新疆、西藏、台湾均属中国内政，不容美国插手。
中国人权已进步多多，美国人权则问题重重。希望中美
两国都能自理内务，不要归罪他人。……世界已产生重
大变化，在新的局势下中美两国如何增加合作是当务之
急。……以往中美有过冲突，美国没有落到好处。……
美国是网络技术高手，在这一领域里不得栽赃他人。

王毅外长接着说：中国不会接受美国片面的指责。
中美关系已下滑很多，有害于两国人民，如今必须修
整。美国不要霸气十足和干涉中国内政。美国于3月17
日发布制裁香港人员，这不是待客之道，这不会改变中
国立场，也无利于解决问题。我们要留意今后两天的
情况，只要美方情愿，我们可以共同负起责任，完成任
务。

中方发言内容十分犀利，让美方感到意外和震惊。
于是，布林肯要补充发言，他说：杨先生发言很长（约
17分钟），我和沙利文要补充一下我们的观点。我上任
国务卿时间很短，但已和过百国际外交要员接触商谈。
他们对你们的看法显然和你们自我的陈述不同。他们欣
见美国回归世界政坛，对中国许多行动十分担心。……
美国的领导方式在于美国和友邦的合作，完全出于自
愿。美国在不断自我改进，美国并非完善。我们犯错、
我们反复、我们后退。在历史过程里，我们不断公开透
明地接受这些挑战，不加以忽视，不假装它们不存在，
不把它们掩藏起来。这会感到痛苦和丑恶，但每次我们
都能重振旗鼓，益强益善，将全国团结起来。

以往拜登任美国副总统时，曾造访中国，会见了
当时的习副主席，他当面说：永远不要下赌注于打败美
国。此话至今依然。

沙利文说：美国一大秘招是美国拥有善于解决问
题的人民。我们和全球盟邦合作就更能解决问题。……
我希望我们的讨论可以显示对彼此的信任，不是长篇大
论，是掌握机会让我们说明我们来自何处，原则何在，
我们的优先次序和长期战略如何。在今后的讨论里，我
们寄望于此。

至此，杨洁篪掌握了最后一击的发言，他说：开
场白前我应该提醒美方，要留意发言口吻。我没有这么
做，后来美方致词的口吻是强势夺人，居高临下，才逼
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得中方做出反应……
3月19日第二天双方的会谈，是闭门讨论，没有

新闻记者在场观察。双方对彼此关心的许多实质问题
展开了坦诚的对话，两天会议结束后，并没有发表公
报。杨洁篪对在场中国媒体表示，双方会谈是坦诚
的，有建设性和有益的。尽管分歧存在，中国将坚决
捍卫国家主权、安全和发展。

布林肯公开表示，美国关切中国人权问题、对台
加压和中方实施网络攻击。但双方在伊朗、朝鲜、阿
富汗及气候变化等议题存在利益交集，美国将和盟友
就经济、贸易和科技问题进行谘商与合作，共同面对
中国。

各界反应
美国新闻媒体对会谈过程最为关注。纽约时报3月

19、20、21日三天陆续用社论和首页新闻消息加以报
道，标题分别是：迎接中国挑战；暴躁交流显示中国
对美益加强势；对抗美国，中俄定调，启动新冷战。

专栏作家强生在纽约时报发表的警语是，“这种
措辞强烈的交锋会恶化世界两大强国之间的关系，似
乎双方都要显示自己拥有强势。”英国路透社的报导
总结说：“会谈似乎没有取得外交突破。而双方展现
的针锋相对暗示两国重置双边关系缺乏共识。”

美国“大西洋月刊”最近登载莱特作者一文，提
出一个耐人寻味的新观点，他说：“中美在阿拉斯加
战略对话里交锋看上去是一大失败，而实际上是双方
关系更加稳定的必要之举。因为当前所需不是双方走
过场，表示可以泛泛合作，淡化彼此冲突的立场，而
是需要面对现实。双方是强势对待，互不相让。谈合
作，过早！避冲突，困难！中美竞争已进入艰苦的行
动阶段。彼此的利益和制度相互威胁是既成事实，要
彼此承认，而后采取行动。合作要从利益结合的小处
作起，有进展，再扩大。要避免无意中冲突升级，不
要误解彼此的意图和决心。阿拉斯加会议里双方展现
本色，认清美中关系的实质，就是朝着彼此关系趋向
稳定的方向迈出重要的一步。”

中美高层阿拉斯加战略对话3月19日结束后，清
华大学战略与安全研究中心主任，前中国外交部副部
长傅莹于3月20日发言说：“今后中美关系走向的关键
是，中美能否在同一个国际秩序框架内解决彼此合理
的关切，实现和平共存。中美双方要冷静客观，采取
行动，解决分歧，以合作取双赢。”有中国问题专家
之誉的基辛格老先生也发言说：“中美背景不同，看
法有异，但现代科技、全球化传播和经济全球化都要
求双方付出比以往更大的努力，推进合作。世界的和
平与繁荣取决于中美之间的理解与合作。”

以上两位智者的发言都发人深省。中美必须和平
共存，并且要相互理解与合作。

                              （下接第A8版→ ）


